

FRENTE POLÍTICOS

1. Éxito esperado. **Alejandra Gutiérrez** ganó las elecciones en León, Guanajuato, como un vendaval que arrasa con todo. Estaba previsto, con una campaña centrada en la seguridad y el desarrollo urbano, logró conectar con la ciudadanía. Su victoria refuerza al PAN en la región y pone en jaque a sus adversarios, quienes subestimaron su capacidad para movilizar el voto gracias al trato directo con la gente. Con más de 378 mil votos, casi el doble que su más cercano rival, detuvo la ola guinda y ya tiene su constancia de mayoría. Este resultado sólo hace pensar que está lista para el siguiente escalón. Próxima carta fuerte. Ni duda.

2. Reprobado. El gobernador **Víctor Manuel Castro** enfrenta un escándalo en Baja California Sur. En la consulta nacional “¿Me escuchas?”, dirigida a niños y adolescentes, se destacó la problemática del trabajo infantil en el estado. El titular de la Sepada, **José Alfredo Bermúdez**, señaló que los cultivos locales, como la papa y los cítricos, no cumplen con los estándares de responsabilidad social que exige Estados Unidos para las exportaciones. Esto implica que menores de edad podrían estar trabajando en estos campos, lo que contraviene los esfuerzos de protección infantil y responsabilidad social. ¿El mandatario? Ni por enterado.

3. Defensiva. **Mario Delgado** alzó la voz ante lo que calificó como un “cochinero” en la elección de Jalisco. El líder nacional de Morena aseguró tener pruebas de la pérdida de custodia del 35% de los votos. Junto con **Claudia Delgadillo**, su candidata, denunció un fraude fraguado con meses de antelación. La impugnación es inminente. Las acusaciones están a la orden del día y la credibilidad del proceso se tambalea. En política, la línea entre la razón y la manipulación es muy delgada. “Nos asiste la razón”, afirmó **Delgado**, pero lo cierto es que perdió ante MC y los buenos oficios de **Enrique Alfaro**, el gobernador. Toca superarlo.

4. Fracaso. **Pedro Kumamoto**, el joven *independiente* que alguna vez encarnó la esperanza de una nueva política en México, ahora es un ejemplo de cómo no quemar tus principios por ambición. Se alió con Morena para asegurar la presidencia municipal de Zapopan, pero perdió, y su partido, Futuro, está al borde de la desaparición. **Kumamoto**, quien predicaba honestidad y transparencia, cayó en el juego de los grandes partidos y pagó el precio. De estrella emergente pasó, en unas semanas, a convertirse en símbolo de la desilusión política. ¿Lección aprendida? La política no perdona a quienes abandonan sus convicciones.

5. Inacción evidente. El gobernador de Hidalgo, **Julio Menchaca**, se enfrenta a una crisis agraria en el valle de Actopan, donde los productores llevan varios días bloqueando la carretera estatal hacia Progreso de Obregón. Exigen agua para sus cultivos de maíz, alfalfa y cebada, pero el gobierno no ha respondido adecuadamente. Aunque el viernes permitieron el paso parcial, el sábado retomaron el bloqueo total. Esto obliga a los automovilistas y transportistas a usar rutas alternativas. **Menchaca** debe actuar ya para evitar que esta situación empeore y afecte aún más la región. ¿Responderá o seguirá en silencio? Es hora de resolver.

